
остаются меры соцподдерж-
ки южноуральцев. Все вы-
платы сохранены и проин-
дексированы в соответствии 
с региональным законода-
тельством. Особое внимание 
уделено 
участникам 
спецопе-
рации и их 
семьям. 
Финансово 
подкрепле-
ны и меры 
поддержки 
семей с 
детьми, в 
том числе 
принятые в этом году по ини-
циативе главы региона.

Наряду с вложениями в со-
циальную сферу сохраняются 
и расходы инвестиционного 
характера. На 2025 год в па-
раметрах первого чтения они 
составляют 75,5 млрд рублей. 
Продолжится поддержка 
реального сектора экономи-
ки, инвесторов, создающих 
новые высокотехнологичные 
производства.

В виде трансфертов муни-
ципалитетам в 2025 году на-

правят 127,1 млрд рублей, это 
более 40% расходов областно-
го бюджета. В Челябинской 
области продолжится разви-
тие практики инициативного 
бюджетирования. На эти це-

ли запланиро-
вано 2,25 млрд 
рублей.

— Необходи-
мость выполне-
ния широкого 
круга задач и 
сохранения 
темпов раз-
вития региона 
обуславливает 
умеренное ис-

пользование дефицита бюд-
жета, который на 2025 год 
запланирован в объеме 27,2 
млрд рублей, — заключил Ан-
дрей Пшеницын. — Источни-
ком его покрытия определены 
коммерческие заимствования, 
которые предусматриваются 
для подстраховки, но их при-
влечение планируется только 
в крайних случаях.

Как проект бюджета по 
направлениям оценили про-
фильные комитеты, читайте 
на 3-й странице номера.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи
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АлексАндр ПАтритеев. Фото олегА тАтАркинА

Проект бюджета Челябинской области на 2025 год и плановый период 
2026 — 2027 годов находился в центре внимания профильных комитетов 
Законодательного собрания с начала прошлой недели. накануне первого 
чтения, которое состоится уже в этот четверг на заседании южноуральского 
парламента, итоги обсуждения подвели депутаты комитета по бюджету и 
налогам под председательством спикера олега гербера.

Бюджет–2025:  
сохрАнить и Приумножить

По информации министра 
финансов области Андрея 
Пшеницына, к первому чте-
нию объем доходов бюджета 
на 2025 год рассчитан в сум-
ме почти 280 млрд рублей, 
это на пять процентов боль-
ше первоначального плана на 
этот год. После включения 
в бюджет полного объема 

федеральных трансфертов, 
ко второму чтению, доходы, 
а значит и расходы, увели-
чатся.

— К моменту внесения 
проекта областного бюджета 
федеральные средства по ре-
гионам были распределены 
лишь на 12% от всего объема, 
— уточнил министр, добавив, 

что среди целевых ресурсов 
со стороны Федерации есть и 
новые направления поддерж-
ки, а также значительный 
рост финансирования от-
дельных направлений.

Общие расходы областно-
го бюджета на 2025 год в пер-
вом чтении запланированы 
в сумме 307,2 млрд рублей. 
Ключевым ориентиром оста-
ется достижение националь-
ных целей, поставленных 
президентом России Вла-
димиром Путиным. Главный 
инструмент их реализации 
— национальные проекты, 
которые существенно обнов-
лены и перезапускаются со 
следующего года.

Полностью обеспечена со-
циальная составляющая бюд-
жета — более 70% расходов. 
Безусловным приоритетом 

Как ранее отмечал 
губернатор 
Челябинской области 
Алексей Текслер, 
Бюджет-2025 сохранит 
свою социальную 
направленность, более 
того, в нем учтены и 
приоритеты развития 
региона.

К первому чтению ста-
тьи расходов бюджета 

области на те или иные 
направления заложены 
в меньшем объеме, это 
связано с тем, что не пол-
ностью доведены объемы 
федеральных трансфер-
тов. Ко второму чтению 
большинство параметров 
будут пересмотрены в 
сторону увеличения. При 
этом характер региональ-
ного бюджета не изменит-
ся, основная его задача 
— обеспечение всех 
социальных гарантий.

Олег Гербер, председатель 
Законодательного Собрания                    
Челябинской области:

Комитеты областного парламента завершили обсуждение 
проекта бюджета региона в первом чтении.
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Теперь законы и постановления зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области, решения комитетов и другие 
важные документы будут храниться в 
специально оборудованном помещении. 

Архив регионального парламента 
создавался с 2021 года в сотрудниче-
стве со специалистами Объединенно-
го государственного архива области. 
Сначала определились с помещением, 
в котором сделали капремонт и устано-
вили оборудование. В ОГАЧО прошли 
обучение специалисты организационно-
аналитического управления аппарата 
Законодательного Собрания, которые 

уже приступили к работе с документа-
ми в новых условиях. Кстати, в день 
открытия первые несколько сотен дел 
переместились на стеллажи архива.

Заведующая отделом комплектования 
ОГАЧО Светлана Садовская отметила, 
что в помещении созданы все условия 
для сохранности документов, поддер-
живается температурно-влажностный 
режим. Архивохранилище оборудова-
но мобильными стеллажами, благо-
даря чему на меньшем пространстве 
можно хранить больше документов. 

Примечательно, что именно в этом 
помещении располагался архив Че-
лябинского обкома КПСС с 1934 го-
да до момента строительства специ-

ального здания партархива 
в начале 1970-х (Сейчас это 
здание архивохранилища  
№ 2 ОГАЧО по ул. Васенко, 45).

нинА ЧеркАсскАя. Фото zs74.ru

новости
МЕжДуНАРоДНыЕ оТНошЕНиЯ «ГЕНЕРАЛьНАЯ убоРКА-74»

МуНициПАЛиТЕТы

ДЛЯ иСТоРии

По инФормАции zs74.ru. Фото zs74.ru

По инФормАции zs74.ru. Фото олегА тАтАркинА

По инФормАции zs74.ru

«евразийские ворота»: Челябинская область 
укрепляет связи с казахстаном

22 ноября в Костанае прошел второй форум «Евразийские ворота», посвященный 
аспектам приграничного сотрудничества. организатором форума выступил Челябинский 
государственный университет совместно с представителями Республики Казахстан. 

На мероприятии обсуждались во-
просы укрепления экономических, 
научно-образовательных, культур-
ных и социальных связей между дву-
мя государствами, в первую очередь 
в контексте приграничных регионов.

Приветственный адрес участни-
кам форума направил губернатор Че-
лябинской области Алексей Текслер. 
Глава региона выразил уверенность 
в необходимости усиления межреги-
ональной промышленной коопера-
ции и всестороннего сотрудничества.

На форуме выступил вице-спикер 
южноуральского парламента Андрей 
шмидт, подчеркнув важность дружбы 
и партнерства между двумя народами.

— Мы высоко ценим наши отноше-
ния с братским Казахстаном и видим 
огромные перспективы для дальнейшего 
развития сотрудничества. Республика 
Казахстан уже давно является одним из 
ключевых стратегических партнеров Че-
лябинской области, и мы готовы продол-
жать укреплять наше взаимодействие во 
всех сферах, — отметил Андрей Шмидт.

Он также добавил, что цели и задачи 
регионов-соседей схожи. Сегодня для 
Челябинской области актуально дости-
жение технологического лидерства, раз-
витие инжиниринга, повышение про-
изводительности труда. Регион делает 
ставку на развитие рекреации и туриз-
ма. Казахстан, в частности Костанай-
скую область, волнуют те же вопросы.

Кстати, модератором площадки 
«Путь воды» выступил председатель 
комитета Законодательного Собра-
ния по экологии и природопользо-
ванию Михаил Махов. Он провел 
дискуссию, где обсуждались конкрет-
ные шаги по укреплению сотрудни-
чества в сфере экологии и примене-
нию высокоэффективных экологи-
ческих технологий в двух регионах.

Как в регионе реализуется проект «Ге-
неральная уборка — 74» проверили де-
путаты законодательного Собрания на 
примере Миасского городского округа.  

Напомним, проект по ликвида-
ции несанкционированных сва-
лок был инициирован губернато-
ром Алексеем Текслером в 2022 году.

Рабочую поездку по Миасскому го-
родскому округу провели первый заме-
ститель председателя Законодательного 
Собрания Денис Моисеев и депутат об-
ластного парламента Евгений Субачев. 
Они побывали на девяти объектах, где 
ранее были стихийные свалки. Отме-
тив, что теперь это чистые территории и 
проект действительно работает, они тем 
не менее рекомендовали местным вла-

стям плотнее общаться с подрядчиками 
и обговаривать все работы до их начала.

— Цель проекта — ликвидировать 
свалку, а не проделать объем работ, 
— подчеркнул Денис Моисеев. — Об-
ращаюсь ко всем землякам: давайте 
вместе заботиться о чистоте своего 
поселка, города, региона, страны. 
Вопросы, связанные с контейнер-
ными площадками, — это одно, а вот 
что мусор в ближайший овраг бро-
саем — совсем другое. Чисто не там, 
где убирают, а там, где не мусорят.

В рамках проекта «Генеральная 
уборка — 74» за два года в Челябин-
ской области ликвидировано более 
800 стихийных свалок в муниципа-
литетах. Еще 109 свалок планируется 
устранить до конца этого года. В сле-
дующем году работы продолжатся.

В южноуральском парламенте состоялось пленарное заседание Собрания молодых 
депутатов. Среди тем, поднятых на заседании, — рациональное использование 
сельхозземель, проблемы, связанные с долгосрочным незавершенным строитель-
ством, ситуация на рынке труда и в сфере обращения с отходами.

денис моисеев: «цель проекта — ликвидировать 
свалку, а не проделать объем работ»

молодые депутаты обсудили вопросы, 
актуальные для территорий

В заседании приняли участие 
председатель Законодательного Со-
брания олег Гербер, вице-спикер 
Анатолий Еремин и председатель ко-
митета по молодежной политике, 
культуре и спорту Михаил Видгоф.

Обращаясь к молодым коллегам, Олег 
Гербер напомнил, что в Челябинской об-
ласти продолжается процесс реформиро-
вания системы местного самоуправления. 
В этом году Саткинский, Пластовский 
и Нязепетровский районы приоб-
рели статус муниципальных округов.

— Возможность таких преобра-
зований рассматривается и другими 
муниципалитетами. Просим вас под-
ключиться к решению этой задачи в 
ваших избирательных округах, — ска-

зал спикер регионального парламента.
Живой диалог у молодых депута-

тов вызвала тема переработки вто-
ричного сырья. Они рассказали о 
проблемах, с которыми сталкивают-
ся в своих округах, и поделились по-
ложительным опытом их решения. 

По словам замминистра экологии 
области Сергея Лаврова, построение 
новой системы обращения с ТКО ве-
дется поэтапно. Сейчас основная за-
дача — создание инфраструктуры 
для обеспечения безопасного обра-
щения с коммунальными отходами. 

Так, планируется появление поли-
гонов на территории Миасского го-
родского округа, в горном кластере. 

Второе направление — создание и со-
держание необходимого количества кон-
тейнерных площадок во всех населенных 
пунктах. Следующий шаг — внедрение 
раздельного сбора ТКО. При этом не-
обходимо окончательно ликвидировать 
уже имеющиеся несанкционированные 
свалки. Парламентарии готовы под-
ключиться к разъяснительной работе с 
жителями, чтобы на убранных террито-
риях свалки не образовывались вновь.

в парламенте области появился свой архив

У Челябинской области и Казахстана большие 
перспективы для развития партнерства.

Денис Моисеев и Евгений Субачев проверили реализацию проекта в Миассе.

тАкже в номере:
«ковала целина людской 
характер» — фоторепортаж...  с. 6
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Парламентская неделя

Александр жуРАВЛЕВ, первый 
заместитель председателя комитета 
по социальной политике:

— Большие средства будут на-
правлены на социальную защиту 
населения. Это касается не только 
участников СВО и членов их семей, 
но и многодетных семей, пожилых 
людей, инвалидов, работников 
здравоохранения и образования, 
которые трудятся в сельской мест-
ности. Все социальные выплаты, 
которые положены по закону, будут 
проиндексированы — средства на 
это есть.

В регионе продолжается капре-
монт больниц, строятся новые 
объекты здравоохранения. Один 

из значимых проектов — хирурги-
ческий корпус Областной детской 
клинической больницы. В школах 
идет очень серьезная работа по 
повышению безопасности, в том 
числе пожарной, — расходы на это 
направление сохранены в бюджете.

Бюджет–2025

Фото с сАйтА zs74.ru

на этой неделе состоится заседание Законодательного со-
брания, в центре повестки которого будет первое чтение про-
екта областного бюджета на ближайшие три года. в первом 
чтении рассматриваются только основные параметры главно-
го финансового документа. о точных цифрах говорить рано 
— они станут известны ко второму чтению, после дополнитель-
ного распределения федеральных средств. как профильные 
комитеты южноуральского парламента оценили законопроект 
в первом приближении — в комментариях депутатов.

нАкАнуне Первого Чтения

Значительные средства — на социальную сферу

Евгений иЛЛЕ, председатель ко-
митета по экономической политике и 
предпринимательству:

— В проекте регионального 
бюджета на 2025 год на госпро-
грамму «Экономическое развитие 
и инновационная экономика» 
запланированы расходы в раз-
мере 980 миллионов рублей. По 
региональной программе развития 

малого и среднего предприни-
мательства предусмотрено более 
231 миллиона рублей. По про-
грамме развития туризма — 388 
миллионов. Все цифры являются 
стартовыми. В следующем году 
запускаются новые националь-
ные проекты, в составе которых 
будут реализовываться федераль-
ные. Финансирование на это уже 
определено. После распределения 
средств по регионам мы будем 
подводить окончательные ито-
ги расходов. Рассчитываем, что 
расходы в 2025 году будут сопо-
ставимы или несколько больше 
расходов 2024  года, так как разви-
тие малого предпринимательства 
— один из приоритетов развития 
экономики нашего региона.

Павел шиЛЯЕВ, председатель 
комитета по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тариф-
ному регулированию:

— Все региональные меры под-
держки востребованы у промыш-
ленных предприятий, поэтому и 
в следующем году ожидаем повы-

шенный спрос на них. В проекте 
областного бюджета финансирова-
ние регионального Фонда развития 
промышленности сохранено в пол-
ном объеме, будут выполняться все 
задачи: поддержка НИОКР, льгот-
ные ставки по кредитам, займы, 
льготный лизинг, приобретение 
нового оборудования.

Предусмотрены средства и на 
реализацию мер поддержки IТ-
отрасли, в том числе компенсация 
процентов по ипотечным кредитам 
для работников IТ-организаций. 
Челябинская область лидирует по 
развитию IT-бизнеса, и эти меры 
поддержат нашу конкурентоспо-
собность.

Алексей ДЕНиСЕНКо, пред-
седатель комитета по строительной 
политике и жКХ:

— В 2025 году расходы област-
ного бюджета на развитие стро-
ительной отрасли сохранены по 
всем основным направлениям и 
составляют более 56 миллиардов 
рублей. Это касается реализации 
инфраструктурных проектов в 
здравоохранении, образовательной, 
культурной, спортивной и жилищ-
но-коммунальной сферах.

Существенный объем финанси-
рования предусмотрен и на дорож-
ное хозяйство — 21,5 миллиарда 
рублей. Продолжится реализация 
проектов развития транспортной 
инфраструктуры, в том числе за 
счет федерального финансирова-
ния.

Увеличиваются также расходы 
на комплексное развитие сельских 

территорий и финансирование ме-
роприятий по переселению граж-
дан из аварийного жилья.

На уровне текущего года сохра-
нены расходы на модернизацию 
коммунальных сетей, газифика-
цию населенных пунктов, энерго-
сбережение. Ко второму чтению 
ожидается корректировка планиру-
емых бюджетных ассигнований по 
госпрограммам «Благоустройство 
населенных пунктов Челябинской 
области» и «Чистая вода».

Михаил МАХоВ, председатель 
комитета по экологии и природо-
пользованию:

— По трем направлениям — при-
родоохранная деятельность, защита 
населения от техногенных и при-
родных катаклизмов, природополь-
зование и недропользование — фи-
нансирование, предусмотренное на 
следующий год, остается на уровне 
этого года. Новых направлений пока 
не добавлено, так как в 2023 — 2024 
годах все наработки начали реализо-
вываться. Наша задача в том, чтобы 

эти начинания довести до логиче-
ского завершения. Все программы, 
которые подготовили профильные 
министерства, сбалансированные.

региональные меры поддержки востребованы 
в промышленности

развитие малого бизнеса — в приоритете

область продолжит реализацию 
инфраструктурных проектов

все начинания в экологии довести до завершения
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день мАтери

Подготовил АлексАндр ПАтритеев. Фото иЗ лиЧных Архивов деПутАтов

в прошлое воскресенье, 24 ноября, в россии отмечался день матери. Это осо-
бенный праздник, наполненный признательностью самому родному человеку на 
свете. мама — это наша душа, наш дом и главный ангел-хранитель. она подари-
ла нам жизнь. в свою очередь для мамы, даже став взрослыми, остаемся детьми. 
она видит нас именно такими. А мы, чтобы вспомнить, какими мы были, с особой 
теплотой заглядываем в семейный альбом. в свои домашние альбомы заглянули 
и депутаты Законодательного собрания.

«глАвное слово в кАждой судьБе»

Денис МоиСЕЕВ, первый 
заместитель председателя за-
конодательного Собрания:

— Воспитанием в нашей 
семье занимался отец, а 
мама, Татьяна Сергеевна, с 
самого моего детства предпочитала со мной до-
говариваться, а не заставлять что-либо делать, 
и за это ей огромное спасибо. Это и меня сфор-
мировало как человека, для которого проще 
находить общий язык с другими людьми. Мама 
нас с сестрой любила, любит и будет любить. 
Если говорить про ее профессию, мама работала 
инженером в строительном тресте, а если об ув-
лечении — ее семья, ее дети всегда были для нее 
главным увлечением в жизни.

Евгений РЕВА, замести-
тель председателя комитета 
по молодежной политике, 
культуре и спорту:

— В свое время моя 
мама, Зинаида Федоровна, работала на двух 
работах, у нее 35 лет горячего стажа в цехах за-
вода «Станкомаш». Мама родила двоих детей, 
и когда отец ушел в армию, одна справлялась с 
братом и со мной. Фото сделано в сентябре это-
го года в Москве, в мой день рождения. Решил 
показать маме Кремль, который в последний 
раз она видела 37 лет назад.

Дмитрий ПыРСиКоВ, 
первый заместитель предсе-
дателя комитета по аграрной 
политике:

— Моя мама, Ольга 
Юрьевна, — жена офицера, 

и я, будучи сыном офицера, в 17 лет не пред-
ставлял себе другой жизни, кроме как пойти в 
военное училище. Поэтому, окончив школу, по-
ступил в ЧВВАКУШ. И как раз на фотографии 
запечатлен момент, когда я приехал домой в 
один из отпусков, мы с мамой обнялись, и нас 
сфотографировали.

Андрей шМиДТ, замести-
тель председателя законода-
тельного Собрания:

— Моя мама, Ольга Викто-
ровна, всю жизнь проработа-
ла в сфере образования, и  для 
меня она учитель и настав-
ник по жизни. Мы видимся 
практически каждый день. Раньше сделать фото 
было целым событием, и вот в назначенный 
день мы с мамой пошли в знаменитый салон на 
улице Кирова и сфотографировались. Сейчас, 
когда пересматриваешь старые семейные альбо-
мы, именно эти черно-белые снимки вызывают 
особые чувства. 

Евгений иЛЛЕ, предсе-
датель комитета по эконо-
мической политике и пред-
принимательству:

— Фото снято в поселке 
Солнечном Сосновского 
района, где я провел пер-
вые годы жизни, пока родители учились. Ма-
ма, Лилия Андреевна, окончила Челябинский 
политехнический институт по специальности 
«Экономика машиностроения», была одним 
из первых бухгалтеров, которые работали в 
кооперативном движении и постигали основы 
бухгалтерской деятельности в новых реалиях 
после того, как распался Советский Союз.

Виталий ПАшиН, депутат 
законодательного Собрания:

— Моя мама, Алла Алек-
сандровна, работала в Соснов-
ке парикмахером, ее знает 
весь поселок. Сейчас она хра-
нительница домашнего очага. 
Стараемся каждые выходные 
приезжать в родительский дом, собираемся за 
столом с домашними пельменями, сделанными 
мамиными руками. На фото: с братом после 
детского сада забежали к маме на работу — со-
скучились.
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Лена КоЛЕСНиКоВА, 
депутат законодательного 
Собрания:

— Моя мама, Софья 
Усмановна, родилась в ка-
зачьем городе Уральске, в 
большой дружной семье, где 
было восемь детей. Рано ли-
шившись отца, она переехала к старшей сестре 
в Челябинск. Всю жизнь посвятила сфере об-
разования, и благодарные ученики до сих пор 
ее помнят. Вокруг мамы сегодня объединяется 
вся наша семья: когда мы собираемся, едва 
хватает места рассадить всех за двумя столами. 
На фото — мы с мамой, мне 5 лет, я очень лю-
била читать книжки и вместе с ней проверять 
тетрадки учеников. Иногда она позволяла мне 
ставить красным карандашом большие «пя-
терки», это было очень ответственно.

Михаил МАХоВ, предсе-
датель комитета по экологии 
и природопользованию:

— Мама, Лариса Ива-
новна, всю свою жизнь по-
святила медицине, владеет 
несколькими врачебными 
специальностями. Прак-
тически все мое и моей сестры детство она 
воспитывала нас сама. У нее очень сильный 
характер, при этом она отзывчивый человек. 
Все, что я умею и кем являюсь, благодаря ей 
и моему деду. На фото — мы вместе с мамой 
и сестрой Екатериной, которая младше меня 
на четыре года.

Алексей бЕСЕДиН, заме-
ститель председателя комите-
та по бюджету и налогам:

— Мама, Галина Влади-
мировна, долгое время ра-
ботала нянечкой в детском 
саду в поселке Петропавловском Верхнеураль-
ского района, откуда наша семья родом. И ко-
нечно, я сам всегда был у нее под присмотром. 
Когда мы переехали в Челябинск, она работала 
в институте имени Мичурина. Мама — человек 
с большим сердцем, она с любовью относится 
не только к своим детям и внукам, но и ко всем 
окружающим. Мои друзья ее просто обожают, 
приезжают к ней даже тогда, когда я нахожусь 
в командировке.

Василий швецов, 
председатель комитета                  
по Регламенту, депутатской 
этике и информационной 
политике:

— У мамы, Анастасии Ивановны, непро-
стая судьба. Ей было четыре года, когда в 1943 
году семья потеряла отца, и на плечи ее и се-
стер легло все хозяйство. Она сельская труже-
ница, а жизнь на селе всегда сложная. Но это 
закалило ее характер. 21 декабря мама отметит 
85-летний юбилей. До сих пор ее сила духа и 
воли задает нам пример стойкости, жизнелю-
бия и в то же время необыкновенной смирен-
ности. Фото снято в 1962 году, на Троицу, в бе-
резовой роще, где мои родители праздновали 
этот день вместе с другими сельчанами.

ольга МуХоМЕТьЯРоВА, заместитель 
председателя комитета по законодательству, го-
сударственному строительству и местному само-
управлению:

— Снимок сделан на нашем садовом участ-
ке, под яблоней. Я была поздним ребенком 
в семье и единственной дочерью. Поэтому 
всегда жила в ауре родительской любви. Мама, 
Надежда Ивановна, ушла из жизни рано. Но с 
той любовью, которую она мне дала, живу до 
сих пор, транслируя ее в мир. Часто думала о 
том, как могла бы ее отблагодарить. Так, 13 лет 
назад родился фестиваль-конкурс вокалистов 
«Мамино сердце», кото-
рый объединил уже тысячи 
участников — от самых 
юных до самых возрастных.

Дмитрий КЛЕуТиН, пер-
вый заместитель председателя 
комитета по экономической по-
литике и предпринимательству:

— Мама, Светлана Заки-
рьяновна, родилась 1 апреля, 
наверное поэтому она такой 
жизнерадостный человек. 
Окончила ЧелГУ, работала в 
сфере туризма. Родители всегда являлись для 
меня примером. Несмотря на занятость, они 
никогда не забывали о семейных традициях, на-
пример, собраться за одним столом. На фото — 
мы вместе с мамой на праздничном ужине.
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ФотореПортАж

Отправка первых добровольцев на целинные земли, Челябинская область, 1954 год.

2024 год для нашего региона выдался щедрым 
на знаковые даты. главная из них — это, конечно, 
90-летие Челябинской области. но нельзя не 
вспомнить еще об одном событии, которое имеет 
прямое отношение к южному уралу, а именно 70 
лет с начала освоения целинных и залежных зе-
мель. основным моментам и героям целинной 
эпопеи посвящена выставка, открывшаяся на 
прошлой неделе в Законодательном собрании. 
Экспозиция подготовлена сотрудниками объеди-
ненного государственного архива области.

АлексАндр ПАтритеев. Фото олегА тАтАркинА

в южноуральском парламенте открылась выставка 

Открывая выставку, заме-
ститель председателя комите-
та областного парламента по 
социальной политике игорь 
Егоров отметил, что освоение 
целины стало яркой стра-
ницей в истории региона, а 
вклад наших земляков в об-
щее дело был оценен высшей 
наградой Советского Союза 
— орденом Ленина.

— Представители 
сегодняшнего 
поколения юж-
ноуральцев долж-
ны знать имена 
героев-перво-
целинников и 
гордиться тем, 
что было сде-
лано в 50-е годы 
прошлого столетия, 
— подчеркнул Игорь Егоров.

Более подробно об экспо-
зиции рассказали председа-
тель госкомитета по делам 
архивов Челябинской области 
Сергей Иванов и сотрудник 
ОГАЧО Александр Лымарев. 

Посетители могут озна-
комиться с документальной 
хроникой одного из крупней-
ших послевоенных проектов 
СССР: решениями обкомов 

партии и комсомола, кратким 
изложением стенограммы 
совещания в Челябинском 
областном комитете КПСС 
с участием председателей 
колхозов, ученых, агрономов, 
механизаторов. Здесь же мож-
но узнать о вкладе промыш-
ленных предприятий региона, 
перестроивших свои произ-
водства под заказы целинных 

хозяйств. Особо от-
метим Челябинский 

тракторный завод, 
продукция кото-

рого — тракторы 
С-80 – стала сво-
его рода символом 
целины.
Но, конечно, глав-

ной движущей силой 
эпохи были люди, а пре-

жде всего — молодежь. Тысячи 
заявлений от молодых людей 
поступали с просьбой отпра-
вить их на освоение целины. 
Кстати, по итогам целинной 
эпопеи свыше 40 тружеников 
были удостоены звания Героя 
Социалистического Труда, 
около 300 человек награждены 
орденом Ленина, около 1000 
человек — медалью «За освое-
ние целинных земель».

23 октября 1956 года  
за выдающиеся 
успехи в деле 
освоения целинных 
и залежных земель 
Челябинская 
область была 
награждена своим 
первым орденом 
Ленина. Второй 
подобный орден 
наш регион 
получил в 1970 
году — за успехи 
в выполнении 
заданий пятилетнего 
плана.

«ковАлА целинА 
людской хАрАктер»

Вспашка парового поля в совхозе «Петропавловский», 
Верхнеуральский район, май 1954 года.

Концерт актеров Челябинского драматического театра 
на полевом стане целинного колхоза, август 1959 года.

Агроном В.Фрингер 
проверяет спелость 
пшеницы, август 1956 года.

Трактор С-80 
— символ целины.

Депутаты Игорь Егоров и Елена Тарасова 
среди первых посетителей выставки.

Подготовка тракторов С-80 на Челябинском Кировском 
заводе для отправки на освоение целины, апрель 1954 года.
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летоПись южного урАлА

советско-польская война 1919 — 1920 годов 
вынудила советское правительство на жесткие 
меры по пресечению деятельности различных 
польских организаций, которых оказалось не-
мало на территории советской республики. на 
южном урале и в Челябинске польское население 
было разных категорий: военнопленные Первой 
мировой войны, беженцы с западных территорий, 
бывшие ссыльные, военные, призванные на служ-
бу еще в царскую армию, а также рабочие и слу-
жащие, осевшие в разное время в россии.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.
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еленА рохАцевиЧ, ведущий АрхеогрАФ огАЧо

Поляки в Челябинске

Большинство поляков по-
сле завершения Гражданской 
войны объединились в поль-
скую общину, созданную на 
общем собрании поляков Че-
лябинска, устав организации 
был зарегистрирован 1 августа 
1919 года у коменданта города. 
Председателем общины из-
бран Леон Гржегурский, плот-
ник в мастерской Челябин-
ского губкома. Духовная же 
поддержка польской общины 
осуществлялась католическим 
собором, настоятелем которо-
го был ксендз Фома Пашке-
вич. Польские общины также 
существовали в Чудиновской 
и Кочердыкской волостях 
Челябинского уезда, в Его-
рьевской и Ключевской воло-
стях Троицкого уезда и самом 
Троицке, в Верхнеуральске и 
других местах.

Война с Польшей дик-
товала крайние меры по 
отношению к полякам. По 
приказу ГубЧК от 26 мая 
1920 года все лица польской 
национальности от 16 до 60 
лет подпадали под перере-
гистрацию. В приказе гово-
рилось, что уклоняющимся 
от перерегистрации грозит 
преследование и обвинение 
в шпионаже. В Челябинске и 
уезде было объявлено воен-
ное положение.

Репрессии по отношению 
к полякам начались уже ле-
том 1920 года. И этого сле-
довало ожидать по законам 
военного времени. В первую 
очередь было арестовано 
руководство польской общи-
ны и множество верующих, 
группировавшихся вокруг 
костела. Конечно, в заклю-
чении оказался и настоятель 
Фома Пашкевич, которому 
в то время было под 60 лет. 
Среди арестованных были и 
русские, жившие недалеко от 
костела, и даже подростки из 
довольно известных челябин-
ских семей: Всеволод Хар-
туляри, Борис Мегорский, 
Валентин Лепятский.

Чекисты искали участни-
ков «польского заговора» и 

сочувствующих, оружие и 
легионеров, которые стре-
мились попасть на фронт и 
воевать против Советской 
Республики.

«...все записываются 
в агенты»

Агентурные донесения  
в ЧК, сохранившиеся в архив-
но-следственном деле о «поль-
ском заговоре», действитель-
но, свидетельствуют о тайных 
сборах поляков на конспира-
тивных квартирах. Приведу 
здесь один из доносов от аген-
та № 11: «Поляки собираются 
по улице Солдатской, 41. Гово-
рят, что польскими войсками 
уже взяты Москва и Петербург 
и хорошо они дерутся. Среди 
этой группы есть два красно-
армейца и два коммуниста (так 
они себя называют)».

О действиях ксендза Паш-
кевича доносили агенты  
№ 5, 7, 9 и 17. В одном из таких 
заявлений сообщалось, что в 
костеле ксендз всегда говорит 
с амвона против большевиков, 
называет их волками в овечьей 
шкуре, фальшивыми учите-
лями. Наказывает не записы-
ваться в партию, как в партию 
неверующих, не посылать 
детей на советские площадки, 
а записывать их на площадку 
при костеле.

«Вообще, — пишет агент, 
кстати, и сам поляк, — если 
губчека возьмет под арест 
ксендза, то убедится в пра-
вильности моих слов и еще 
больше чего узнает. Тонко 
говорит пастырь, что будете 
отвечать перед богом, если 
будете участвовать в митингах. 
Сам боится открыто говорить, 
но дает намек».

Между тем в этом же ар-
хивно-следственном деле 
подшито письмо Валентина 
Лепятского брату, в котором 
он делится с ним довольно 
любопытными подробностя-
ми: «Бабы с нашей улицы все 
записываются в агенты. Там 
деньги платят». Так что можно 
и усомниться в достоверности 
агентурных доносов.

раскрытый «польский 
заговор»

В сентябрьской (1920 го-
да) сводке начальник ГубЧК 
Андрей Коростин сообщал о 
раскрытом заговоре «польской 
национальной организации». 

дело о «Польском 
ЗАговоре»
По версии чекистов, в ее со-
став входили служащие со-
ветских учреждений — поляки 
— и ксендз католического 
костела. Некоторые из уча-
ствующих являлись членами 
РКП(б).

Чекисты предполагали, что 
организация имела связь с по-
добными же организациями 
других городов — Кургана, 
Екатеринбурга и Аргаяша, 
а целью заговора являлась 
всесторонняя помощь бело-
польской армии, снабжение 
скрывающихся польских 
легионеров фаль-
шивыми докумен-
тами и всяческое 
содействие пере-
ходу через фронт 
в Польшу, а также 
нанесение возмож-
но большего вреда 
советской власти в 
тылу.

Католический 
ксендз также, по 
их мнению, в че-
лябинском костеле призывал 
поляков содействовать по-
беде Польши над Советской 
Россией и всячески вредить 
советской власти в тылу. Заго-
вор был раскрыт с помощью 
введения в организацию че-
тырех секретных сотрудни-
ков. Арестовано по делу около 
100 участников.

Следственная комиссия 
постановила привлечь в 
качестве обвиняемых Дещ 
Игнатия и Гржегурского Ле-
она, Крук Иосифа и Франца, 
Ястржембского Станислава, 
ксендза Пашкевича Фому, 
Ромейко Сигизмунда и неко-
торых других. А также сочув-
ствующих граждан. До суда 

мерой пресечения для всех 
избрана тюрьма.

в защиту ксендза

Во время допросов пастырь 
Фома Пашкевич виновным 
себя не признал, о польской 
организации ничего не слы-
шал, а если и приходили в 
костел люди, так это бедные 
верующие и их дети, которым 
он помогал из собственных 
средств. Гржегурского знал 
как честного верующего, а с 
Ромейко познакомился в 1916 

году, когда его 
брат служил в 
костеле помощ-
ником.

Верующие не 
могли и не хоте-
ли смириться с 
арестом ксенд-
за. Священни-
ка уважали и 
любили, люди 
не верили в его 
вину перед со-

ветской властью. В Челябин-
ске Фома Антонович Пашке-
вич служил с конца XIX века, 
костел был построен при его 
непосредственном участии. 
На иждивении у ксендза на-
ходилось 11 родственников — 
семья сестры с детьми. К тому 
же Фома Пашкевич по на-
циональности и рождению не 
был поляком, он был литов-
цем из Ковенской губернии, 
выходец из крестьян.

В защиту ксендза челя-
бинские верующие написали 
несколько писем в ЧК и иные 
советские органы власти. Ка-
толики писали: «Многие ездят 
в церковь за сотни верст для 
удовлетворения религиозных 

потребностей. Пашкевича 
знаем уже 18 лет, мы свыклись 
с ним. Он приносил нам ду-
ховное утешение в нашей тя-
желой крестьянской жизни. С 
его приездом и заведыванием 
челябинским приходом по-
строен костел на месте старого 
молельного дома. Пашкевич 
никогда о политике не пропо-
ведовал, а занимался, насколь-
ко нам известно, исключи-
тельно делами прихода». Под 
письмом — 123 подписи.

Православные верующие 
тоже не остались в стороне. Их 
ходатайство об освобождении 
католического пастыря под-
писали 153 человека.

неожиданная 
развязка

Дело о «польском заговоре» 
завершилось неожиданно  
12 октября 1920 года под-
писанием соглашения о пре-
кращении военных действий 
между РСФСР и Польшей. 
Уже вынесенный приговор 
Сигизмунду Ромейко о рас-
стреле был отменен, все за-
ключенные по «польскому 
делу» освобождены.

Между тем, с высоты се-
годняшнего дня вряд ли стоит 
сбрасывать со счетов антисо-
ветские контрреволюционные 
помыслы поляков во время 
той войны. Каждому человеку 
свойственна любовь к Родине 
и стремление защитить ее, а 
советские газеты того времени 
буквально пестрели заголовка-
ми о победах Красной армии 
на фронте. Так что всё могло 
быть. Но эта история о несо-
стоявшемся заговоре осталась 
в документах архива.

Дело о «польском 
заговоре» 
завершилось 
неожиданно  
12 октября 1920 
года подписанием 
соглашения о 
прекращении 
военных действий 
между РСФСР 
и Польшей.
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Как рассказала Мария, 
на грантовые средства было 
приобретено необходимое 
для съемки оборудование, за-
тем подготовили сценарий, 
распределили роли среди 
местных жителей и составили 
график съемочных дней. Про-
ект поддержала депутат Зако-
нодательного Собрания Елена 
Тарасова, с радостью согла-
сившись поучаствовать 
в самом процессе 
съемки.

— Коман-
да проекта 
провела 
большую 
и инте-
ресную 
работу. Всех 
объединила 
общая миссия 
— сформировать 
патриотические 
взгляды у соотечественников, 
в том числе у подрастающего 
поколения — желание остать-
ся на своей малой родине, 
принимать активное участие 
в ее развитии и сохранении 
исторической памяти и куль-
турного наследия. С такой мо-
лодежью у нашей страны есть 

будущее, — отметила Елена 
Тарасова.

Проект «Огневское. По 
родным местам» был под-
держан органами местного 
самоуправления, частным 
бизнесом, общественниками 
и краеведами. Общая сумма 
расходов на его реализацию 
составила чуть более 919 тыс. 
рублей, из них свыше 451 тыс. 
— средства гранта, остальное 
— софинансирование. 

Картина продолжительно-
стью 40 минут основана на 
архивных документах, инфор-
мации, собранной местными 
краеведами, а также на воспо-
минаниях старожилов села.

Премьера фильма со-
стоялась в местном Доме 
культуры, собрав полный зал 
зрителей — жителей и гостей 
села. Многие сельчане впер-
вые увидели себя на большом 
экране в разных ролях. Но 

главными зрителями 
стали дети, кото-

рые, не отрывая 
глаз, впитыва-
ли историю 
своей малой 
родины. Про-
смотр органи-
зовали и для 

челябинской 
аудитории — в 

университетах, где 
учится Мария. В планах 

— показать фильм в школах 
Каслинского района.

— Изучение истории род-
ного края — это возможность 
осознать ценность и значи-
мость жизни на селе, почув-
ствовать гордость за свою ма-
лую родину, — говорит автор 
проекта.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

культурА

СКАНВоРД ответы

сняли Фильм о родном селе 
БлАгодАря грАнту ПреЗидентА

идейным вдохновителем и автором проекта «огневское. По родным ме-
стам» каслинской молодежной общественной организации «наша террито-
рия» выступила 21-летняя мария дорогина. документально-исторический 
фильм о селе, основанном в начале XVIII века, удалось снять после того, как 
проект стал победителем первого конкурса 2024 года Президентского фон-
да культурных инициатив. Поддержала инициативу и сама стала участником 
съемки депутат Законодательного собрания елена тарасова, в чей избира-
тельный округ входит каслинский район.

АлексАндр ПАтритеев

одним из героев фильма стал областной депутат
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Мария Дорогина работает 
художественным руководите-
лем в Доме культуры села Ог-
невского, учится на заочном 
отделении в двух вузах — в Че-
лябинском государственном 
институте культуры и в Южно-
Уральском государственном 
гуманитарно-педагогическом 

университете. Подать свой 
проект на грантовый конкурс 
девушка мечтала давно, но в 
одиночку не получалось. Ле-
том прошлого года она обра-
тилась за помощью к активи-
стам района Татьяне Зацепи-
ной и Сергею Восковщуку, уже 
имевшим опыт написания по-

добных проектов. Вместе они 
подготовили и отправили за-
явку. Настоящим новогодним 
подарком для сельчанки стало 
известие о том, что ее проект 
о родном Огневском победил 
в первом конкурсе 2024 года 
Президентского фонда куль-
турных инициатив.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Мария Дорогина.
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